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2028 年洛杉矶奥运会，一项简
称为“对墙击球”的运动——壁球，
将首次成为奥运比赛项目。对此，
国家体育总局小球运动管理中心运
动一部部长王鼎近日接受记者专访
时介绍，新组建的中国壁球队正在
通过跨项选材、参加职业赛事“追
分”等多种举措，全力备战。

王鼎表示，尽管专业层面起步
晚、基础薄弱，但通过系统性布局和
长远规划，中国队正努力缩小与强队
的差距。从长远看，壁球作为一些上
班族喜爱的健身项目，具有“半小时
高强度锻炼”的高效、写字楼就能建
球馆的灵活、社会俱乐部多年的积累
以及适合亚洲人参与等特点，这为该
项目在我国的发展带来潜力。

国家队组建：跨 项 选 材
职业化训练

今年4月，国际奥委会执委会批
准了洛杉矶奥运会比赛项目和运动
员配额。据介绍，作为新增项目之
一的壁球，将有男、女个人赛各 16
名选手参加，共角逐两枚金牌。

从国际上看，头号壁球强队埃
及队具有职业化程度高、群众基础
好、技战术打法领先等特点。美国、
英国、法国等传统强队紧随其后。
亚洲范围内，马来西亚、印度、巴基
斯坦等球队都在世界大赛上拿过佳
绩，具有较强竞争力。

“我们在职业壁球项目上刚起
步，还没有职业选手，所以想在国际
上与强队竞争，确实很难，但再难也

要迎头赶上。”王鼎说。
为尽快组建队伍，2024年8月起，

国家队陆续组织了几期跨项选材，从
羽毛球、网球等项目中选拔了一些15
至22岁的青少年运动员。目前，队伍
有近二十名层层筛选出的跨项队员、
多位国内的学生球员，以及个别在国
外读书、赛时回国的海外球员。

今年1月，中国队聘请了来自埃及
国家队的教练员伊斯拉姆担任主教
练。在新教练团队的带领下，中国队
开启了新周期的征程。2月在香港举
行的亚青赛团体赛中，尽管中国队还
没有取得亮眼的成绩（男子第 14名、
女子第 9名），但“肉眼可见的实力提
升”，成为一些对手们的评价。

目前，奥运会壁球项目的参赛资
格获取规则尚未确定，但大概率会参
考职业排名。由于中国队选手在排名
积分上几乎是从零起步，洛杉矶周期
想要突破难度很大。

对此，小球中心在2024年同职业
壁球协会（PSA）沟通，将全国锦标赛、
青年锦标赛纳入国际积分体系，并恢
复举办中国公开赛，增设 5站中国壁
球巡回赛，为中国队选手获得积分创
造条件。

“虽然每站积分不多，但我们通过
国内比赛的积累，很快就会获得国际
中高级别积分赛的参赛资格，下一步
就要遴选尖子球员去参加一些中高级
别的国际赛事，通过赛事不断提升竞
技能力。2026 年开始，重点要去抢
分，为奥运资格全力以赴。”王鼎说。

“现在看虽然难，但队里训练劲头

很足。这些年轻选手们，在网球、羽毛
球等项目上，有练了10年的，也有5、6
年的，他们运动员的底子是很好的。
转项目的前几个月需要改动作，这个
阶段困难一点。一旦他们适应了壁
球，进步很快。这个项目需要一些时
间积累，我相信再有一年左右，目前的
训练方式持续下去，他们应该在亚洲
会有一些竞争力。”

人才培养：三线布局 发展
产业

从壁球项目长远发展看，跨项选
材只是短期应急的办法。为突破人才
瓶颈，小球中心已立足长远，正在谋划
体校建设、俱乐部培养、校园推广的三
条线布局。

据介绍，2023年江苏盐城体校设
立壁球项目，2024年上海金山区和杨
浦区体校也有了该项目，今年福建龙
岩体校已开始壁球招生组队。小球中
心计划在5年内，在全国20所体校开
设壁球项目，培养高水平竞技后备人
才。同时，以四川、福建为代表的多支
省级专业队的成立，为整个壁球专业
体系建设补齐了最后一块短板。

其次是社会俱乐部层面。经过20
余年发展，国内已有超过200家具备一
定规模的壁球俱乐部，小球中心将持续
为社会俱乐部提供公共服务保障、加强
项目宣传、搭建赛事活动平台、规范行
业治理并鼓励俱乐部为项目普及推广
和精英球员培养做出贡献。今年1月，
来自北京和上海俱乐部的两位选手，参
加了英国青少年壁球公开赛，在男、女

子项目上双双闯入前八名，展示了我国
壁球项目的发展潜力。

此外，针对壁球项目安全风险低、场
地器材便捷等优点，小球中心今年将选
择部分中小学校作为校园壁球的试点，
积极探索项目发展新路径、新阵地。

“去年以来，我们邀请了多位体育项
目专家和产业专家对壁球项目做评
估。他们认为，壁球项目‘小、快、灵、
巧’的特点非常适合在中国推广，无论
是全民健身、奥运参赛，还是体育产业
经济，都极具发展潜力。壁球在国际上
已成为职业体育的一部分，我们要进行
推广，必将在一定程度上助力体育强国
建设。”王鼎说。

王鼎介绍，壁球需要快速移动、频繁
挥拍和高度集中注意力，运动强度非常
大，对于一般人锻炼身体的需求是足够
的。一些上班族利用午休或下班后的
半小时来打壁球，运动量刚刚好，适合
都市快节奏生活。一些俱乐部在写字
楼就能建一个室内壁球馆，不受天气影
响，私密性和环境都很好。自2023年壁
球确定成为洛杉矶奥运会新增项目以
来，据统计，去年国内壁球俱乐部的数
量和学壁球的人数，均有30%以上的明
显增长。

总体来看，面对洛杉矶奥运会带来
的机遇与挑战，中国壁球正以立足长
远、夯实基础的策略，努力实现从群众
体育到奥运舞台的跨越。正如王鼎所
说，借助奥运“东风”，推动壁球产业发
展，夯实人才培养根基，壁球在中国的
发展前景值得期待。

（新华社北京5月15日电）

壁球首次“入奥” 中国队从零起步
新华社记者 岳东兴 杨博毅

巴西球星卡卡现身“村超”、巴西圣保
罗高桥足球队前来参加“村超”友谊赛、巴
西学者及社会人士代表团专程赴“村超”考
察……近年来，绿茵场已成为连接贵州与

“足球王国”巴西的桥梁，讲述跨越山海的
友谊与合作。

回顾今年“五一”假期，“00后”巴西小
伙阿赫拉夫·本拉比对在“村超”赛场上的
经历记忆犹新。从 9岁便开始踢球的他，
难掩兴奋地感慨道：“在这里踢球的感觉太
棒了，我非常喜欢这样的热闹氛围，还有大
家对足球的热爱，‘村超’真的令人惊叹。
如果有朋友想踢球，我一定会邀请他们到

‘村超’。”
5月2日，在“村超”发源地——贵州省

黔东南苗族侗族自治州榕江县，巴西狮子
足球队与黔东南州三穗鸭美食足球队呈现
了一场精彩的友谊赛。

比赛当天，“村超”球场座无虚席。双
方球员在赛场上积极拼抢，攻防节奏转换
迅速，精彩的对抗赢得现场观众阵阵喝
彩。中场休息时，特色民族歌舞表演轮番
上阵，将赛场氛围推向新的高潮。

“这里的人们喜欢踢足球，热爱足球，
观众也十分投入，沉浸其中，为球员呐喊助
威，这与巴西很相似。”本拉比说。

这项民间体育赛事还吸引了巴西知名
球星的关注。2024 年 5月，卡卡来到“村
超”现场，指导榕江“逐梦”女足队员踢球，
还与中国足球爱好者开展了一场友谊赛。

“在巴西，我们从小与足球相伴长大，
在沙滩、在家乡，与朋友一起踢球，足球已
经成为文化的一部分，这跟榕江有异曲同
工之处。”卡卡说，对他而言，来到中国，能够激励年轻一代参与足球运
动，帮助他们追逐梦想，是一段无比珍贵的经历。

中巴足球交流是一场“双向奔赴”。2024年11月，榕江“逐梦计划”
青少年足球队受邀出访巴西里约热内卢，参加中巴青少年足球交流赛
事。球员们观看了巴西女足甲级联赛决赛第一回合比赛，还作为弗拉
门戈队的牵手球童亮相赛场。榕江女孩潘翠翠说：“特别想邀请巴西小
球员到贵州‘村超’和我们一起踢球。”

数据显示，截至今年4月，“村超”吸引了来自巴西、阿根廷等52个
国家和地区的1200余名球员来榕江交流。

今年3月下旬，巴西学者及社会人士代表团专程考察“村超”。巴西
《论坛》杂志报道称，榕江的草根足球表明，足球不仅仅是一项运动，甚
至是可持续的经济发展模式。代表团成员罗莎·阿莫林在接受该媒体
采访时说，这项赛事表明体育和农业可以协同发展。

在贵州省务川仡佬族苗族自治县，传统竹球运动曾是仡佬族人代
代相传的民俗。人们用竹篾编织成竹球，分成两队开展攻防对抗。如
今，现代足球制造产业在这里蓬勃发展。

务川县大坪街道黄洋村53岁的村民田太强，年轻时在浙江义乌深
耕足球加工行业。下料、印刷、缝纫、品检……经过近20年的积淀，他
对足球制作的每一道工序驾轻就熟。

2017年，凭借丰富的技术和管理经验，在政府招商引资政策的感召
下，田太强回到老家创业，与朋友共同创办体育用品公司。在公司生产
车间，300余名工人在生产线上忙碌。2024年，该公司出口足球近600
万只，其中三分之二销往巴西，产值达3000余万元。

目前，务川县共有5家球类生产企业，主要生产足球、排球、篮球等
产品，年产量1000多万只。其中，足球产量占比达90%，近半数销往
巴西。

从球星互动到民间交流，从赛场竞技到产业合作，中巴友谊在绿茵
场内外不断绽放新的光彩。 （新华社贵阳5月14日电）
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11日晚，2025年世界田联接力
赛在广州落下帷幕。当天河体育场
的灯光熄灭，白色的终点线不语，却
已见证了多个纪录的诞生。

历时两日的比赛中，中国队打
破两项全国纪录，获得四个项目的
东京世锦赛资格，收获满满。世界
田联官方统计数据显示，本次赛事
刷新1次赛会纪录、9次今年世界最
好成绩、2次大洲纪录、20余次国家
（地区）纪录。

1次刷新赛会纪录。美国队在
4X400 米混合接力决赛中，以 3 分
09秒54的成绩刷新赛会纪录，比原
纪录快了1秒多。

9 次创造今年世界最好成绩。
其中男子4X100米接力的今年世界
最好成绩被多次刷新，预赛中南非
队和日本队先后跑出了37秒84，决
赛中南非队又将成绩提高到 37 秒
61。

2次打破大洲纪录。澳大利亚
队在4X400米混合接力的预赛中先
是将大洋洲纪录从 3分 17秒 00大
幅提高到3分12秒 34，决赛中再将
其刷新至3分12秒20。

20余次刷新国家（地区）纪录。
其中中国队在男子4X400米接力预
赛跑出3分01秒87的成绩，比此前

3 分 03 秒 47 的全国纪录快了将近 2
秒；4X400米混合接力队跑出3分 13
秒39，将3分17秒41的原纪录提升了
4秒多。

如果没有在现场或者屏幕前观看
比赛，有人会认为能这么多次打破纪
录，比赛一定是在非常好的天气条件
下进行的。

“第一天并非最理想的比赛条
件。”世界田联主席塞巴斯蒂安·科在
接受新华社记者专访时说。

科足够委婉。事实上，10日晚 6
点 30分，按照计划，首个比赛日的首
场比赛发令枪即将响起，广州天河依
然大雨如注。

很多观众进场时都充满疑惑地询
问：“这还能比吗？”

此刻，嘉宾已经坐上看台，运动员
已经在检录区等候，在赛事运行指挥
中心，来自广州市、天河区的各部门的
工作人员都在紧张关注着情况。

如果按期比赛，大雨中跑道湿滑，
导致大批运动员摔倒受伤怎么办？会
面临很多不确定的风险。

“天气预报显示未来一小时降雨
将转弱。”在经过研判后，组委会决定：

“赛事按计划举行！”
在场内，工作人员和志愿者迅速

清理积水。

当时，天体的跑道供应商同欣体
育联席总裁陈晨正站在场边，他发来
一段语音，语气显得很平静：“跑道本
身的纹路就是排水的，而且是有坡度
的，虽然雨很大，但一停了排水会很快
的。”

发令枪响，运动员如一簇簇离弦
的箭飞出。大家悬着的心终于放回肚
子里。

一个著名的体育场，必定会见证
几次体育巅峰时刻，有人在这里登上
亚洲之巅，有人在这里突破人类极限，
而这夜的天河体育场，就是泡在大雨
里的纪录刷新器。

第二天，天朗气清，一个个纪录再
次告破。

夜深，天河体育场恢复了宁静，而
它周边的天河路商圈，依然灯火璀
璨。刚看完比赛的观众们三五成群，
填满了大排档和小酒馆，一碗海鲜砂
锅粥下肚，和朋友们“吹吹水”（粤语里

“聊天”的意思），便是一个惬意的
周末。

谁又能想到，40年前，这里还是一
片绿野。

38年前的1987年，作为全国第六
届运动会主场馆的天河体育中心落
成，彼时作为广州东部郊区的天河区，
正式开启了一扇时光之门。

六运会、九运会、广州亚运会、中超
联赛、亚冠联赛……一场场赛事，观众
的欢呼声如大海潮起潮落，正是天河崛
起的节拍器。

这次世界田联接力赛的发令枪，按
下了天河体育中心的又一次软硬件升
级后的重启按钮。

11月 9日，这里将第三次承办全运
会的比赛；4 月底，在十五运会倒计时
200天之际，广州国际体育嘉年华启动，
围绕288项赛事和活动，将“全民全运”
的理念融入城市肌理，激发体育消费
潜力。

十五运会和残特奥会广州赛区执
委会副主任、广州市政府副秘书长朱
小燚介绍，广州将以焕然一新的天河
体育中心、天河路商圈为核心区，打造

“全民全运嘉年华·商都商圈共欢腾”
的消费大场景，释放消费潜力，让城市

“动起来”、经济“活起来”、百姓“乐起
来”。

比赛结束翌日，天河体育场周边保
障赛事的围网已经不见踪影，市民们伴
着朝阳，踏出开启新一天的步伐，他们
脚下的跑道，是与场内顶级运动员脚下
同款的塑胶跑道。

体育中心，不仅是体育的中心，更是
一个城市跳动的心脏。

（新华社广州5月14日电）

它是纪录刷新器，更是跳动的城市之心
新华社记者 王浩明 田宇 王沁鸥

新华社北京5月15日电（记者李
春宇、韦骅）2025世界女排联赛（中国
北京站）将于6月4日至8日在国家体
育馆举行，中国、比利时、波兰、泰国、
土耳其、法国共6支队伍将展开激烈
角逐。

在 15 日举行的赛事新闻发布会
上，国家体育总局排球运动管理中心
副主任袁磊说，世界女排联赛（中国北
京站）是中国女排在新奥运周期的首
场国际赛事，国家体育馆这座承载着

“双奥辉煌”的顶级场馆，将以世界一
流的设施和专业团队，为观众呈现高
规格的排球盛宴。

根据赛程安排，本站世界女排联
赛的 6 支参赛队伍共将进行 12 场比
赛。中国队将于 4 日、5 日、7 日和 8
日，分别对阵比利时队、波兰队、法国
队和土耳其队。

在发布会现场，本次赛事吉祥物
“V宝”正式亮相，它通过拟人化设计，
以排球为主体，展现运动活力。此外，
本次赛事组委会还推出了徽章、冰箱
贴、棒球帽、背包挂饰等 20余款特许
商品，为赛事增添亮点。

北京市体育竞赛管理和国际交流
中心主任王玲表示，赛事筹办工作已
进入最后的冲刺阶段，赛事组委会将
努力营造热烈、精彩的赛事氛围，加快
推进“赛事+消费”“赛事+文旅”等高
质量融合发展，助力建设“国际赛事名
城”。

世
界
女
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国
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新华社日内瓦5月14日电
（记者单磊）据国际奥委会官网
消息，来自40个夏季和冬季国
际单项体育联合会的50多名代
表近日齐聚洛桑的奥林匹克之
家，从条例法规、意识增强和信
息调查等方面对如何杜绝操纵
比赛进行了研讨。

与会代表主要来自未来几
届奥运会、冬奥会和青奥会项
目的国际单项体育联合会，包
括2026年米兰-科尔蒂纳冬奥
会、2026 年达喀尔青奥会和
2028年洛杉矶奥运会。这是在
2023年首次成功举办研讨会的
基础上开展的进一步合作，会
议主要议题集中在如何推动各

国家和地区单项体育协会参与到体
育诚信工作中，以及如何充分发挥
价值观教育在防范不道德行为方面
的作用。

与会者积极建言献策，探讨如
何加强与各国家和地区单项体育协
会的合作。他们还就如何与国际奥
委会共同开发工具和宣传活动展开
讨论，以在米兰冬奥会和达喀尔青
奥会来临之前，提高运动员、教练员
和裁判员对操纵比赛风险的认知。

此外，本次研讨会还出台了三
本与杜绝操纵比赛相关的全新指导
方针，包括《提升意识活动指导方
针》《奥林匹克运动防止操纵比赛守
则实施指南》以及《比赛操纵行为处
罚指导方针》。

国际奥委会举办研讨会

聚焦如何杜绝操纵比赛

新华社福州5月14日电（记
者郑直）2025 年第 12 届“中信
杯”中国女子围棋甲级联赛首轮
比赛14日在福建武夷山上演。
在该轮焦点战中，卫冕冠军成都
银行队以1:2不敌江苏国缘V3
队，新一届联赛出师不利。

上届联赛初夺冠军的成都
队首轮即对阵“八冠王”江苏
队，刚刚在中国围棋快棋公开
赛本选赛连续三轮掀翻男棋手
的江苏队王晨星势头不减，执
黑胜陆敏全，队友李思璇力克
上届最佳棋手罗楚玥，於之莹
虽不敌唐嘉雯亦无碍大局，江
苏队2:1取得“开门红”。

周泓余、徐海哲、方若曦各
自建功，杭州云林决破队3:0大
胜北京棋院队，也成为当日唯

一一支横扫对手的队伍。上海清一
队 2:1胜山东平原桃花开队，杭州
智运学校队 2:1 胜广东围棋协会
队，上届联赛亚军上海星小目队1:
2负于浙江体彩队。杭州云林决破
队暂列积分榜首位。

第 12 届中国女子围甲联赛希
望教室捐建暨指导棋活动当日也在
武夷山进行。从2016年起，联赛组
委会创办“女子围甲希望围棋教
室”，目前已在全国各地创建了 58
个希望围棋教室，通过捐献棋具、棋
书、学棋软件及电脑等方式，助力围
棋普及和推广。此次是为武夷山市
余庆小学、武夷山市晨曦幼儿园捐
建教室。

本届女子围甲联赛主题为“乡
村振兴·文旅融合”，14、15、16日在
武夷山举行三轮赛会制比赛。

女子围甲首轮开赛
卫冕冠军出师不利

5 月 14 日，在意大利罗马举行的 2024-2025 赛季意
大利杯足球赛决赛中，博洛尼亚队 1 比 0 战胜 AC 米兰
队，夺得冠军。

图为博洛尼亚队球员赛后庆祝胜利。
（新华社发）

意大利杯：

博洛尼亚夺冠


